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https://www.100test.com/kao_ti2020/54/2021_2022__E6_8F_AD_E

5_BC_80_E4_B8_AD_E5_c36_54166.htm 本文是作者经过近二

十年的审判和律师工作经历，在实践中摸索和探寻、思考、

积累以及与同行交流学习的苦作，也是《标准化--开启中国

律师未来大门的钥匙》的后续之作，作者从律师的使命和社

会责任出发，通过对现实中穷律师、富律师成因的分析，积

极寻求解决目前律师业存在的社会实践不足、实战技能培训

薄弱等的造成的后来者律师成长艰难、困惑的出路、思路和

方法。 第一部分：引言来源：www.examda.com 第二部分：律

师，你为什么就这么难？ 第三部分：律师，你到底是干什么

的？ 第四部分：律师，你拿什么让我爱你。 第五部分律师，

你到底是怎样的炼成的？ 1、穷律师的十大理由 2、富律师的

十个理由 3、从穷律师到富律师的必由之路 第六部分、中国

律师行业的使命和责任 第七部分：结束语、律师啊律师 穷律

师、富律师 揭开中国律师的成长之迷 时下作为律师出现在公

开场合，得到最多的评价就是：你们律师都很有钱，赚钱也

很容易；你们能说会道，能把黑的说成白的，能把死的说成

活的，你们是靠嘴皮子赚钱；你们和公检法的关系一定都很

好吧，要不凭什么赚钱；云云。当然这仅仅一部分，类似的

话还有很多很多，总之在一定程度上它代表了社会公众对律

师这个职业和行业的认识。 但不管人们是怎么看律师的，律

师这个行业的酸甜苦辣只有做了律师、做过律师的人才知道

，别看电影、电视、电台、报纸等一些媒体和公众场合见到

的律师个个都是神龙活虎，但这些能被大家看到的律师仅仅



是律师中的一小部分，在数量上是律师九牛中的一毛，大部

分的律师都不得为因为成为了律师而默默忍受着律师给他们

带来几乎是炼狱般的生活。 作为一名执业律师，个个都通过

十年寒窗苦，进得大学校院或者通过自学考试、函授等拚得

个文凭，然后再加入千军万马队伍通过司法考试独木桥取得

律师资格证，还要通过一年实业取得正式律师执业证。等真

正取得执证后，全力为律师这个崇高而伟大的事业奋斗终身

时，才发现原来自己除了有个律师光环以外，社会地位和待

遇就和下岗工人一样，甚至不如，因为下岗工人还有最低工

资保障，律师只要做了律师，连一分钱的保障都没有，一切

都得靠律师从零开始打拚。 这就是中国律师最现实的写照。 

按北京、广州、上海、深圳、南京等大城市的统计，律师收

费基本上是80%的收入集中在20%的手中，而几乎是90%以上

的律师业务是100%的律师都能做的，但就是做不到。很多从

内地来闯深圳的律师，甚至连吃饭、房租都成问题，深圳“

曾凡新律师”（网名）在《到底是谁在扼杀我们的律师梦》

诉说的不幸遭遇，具有很大的代表性。“律师太难，刚开始

干，活下去都很难。”这可能是最经典的一句话了。中国的

律师的穷富两极分化现象越来越严重，明显地形成了穷律师

和富律师阶层，为什么中国的律师业经过二十多年的发展会

出现如此境况出现如此大的反差，为什么做一个律师开始是

这么的难？ 律师，你为什么就这么难？ 一、社会的总需求不

足，导致律师行业发展的不平衡，不平衡就意味着个中必有

艰难。 《中国律师》杂志总编刘桂明《中国律师何处去》是

这样描述中国律师的现状的“现在，我国全国律师业务的收

入，仅仅相当于西方国家一个律师事务所的水平，比如说美



国的贝克麦肯思事务所，像这种律师事务所它一年的收入，

就是十亿美元，也就是说我们国家所有律师的收入才等于人

家一个所的收入。我们还可以看到，在我国，一个中小城市

律师事务所的收入，相当于大城市一家律师事务所的收入。

有时候一个省所有律师的收入相当于北京的一家律师事务所

的收入。所以说我们国家的律师业从经济方面来讲，还没形

成一个产业；从政治方面来讲，也没有形成一个产业。”也

就是说这个行业不够大、不够强，社会整体的需求还不足以

造就一个强大的律师产业，在这种背景下一个律师个体成长

和发展的艰难是在所难免的。 二、社会资源的垄断，必然会

导致部分律师尤其是后来的律师有网无鱼。 1、二十多年来

我国的律师首先是从国家对律师行业的垄断开始，刚刚开始

所有的律师都是具有国家干部身份，拿着政府的奉禄干着律

师的事，律师事务所也是独此一家别无分店，国办所垄断了

所有的社会资源，随着律师体制的改革，这些资源自然就转

移到原国办所的律师个人名下，现在大部分成功成的律师都

是从那时候成长发展而来的，近水楼台先得月，因身份和时

间的原因，他们优先获得了律师业本就有限社会资源。来源

：www.examda.com 2、律师中有很多人是出于对律师职业的

爱好，并有良好或者特殊的社会背景或者家庭背景的人，能

迅速获得丰富的社会资源，在律师这个行业中很快得以发展

。 3、更大部分的律师是通过在这律师行业里面近十年的打

拚，积累下了丰富的社会资源，在近几年取得以快速发展，

这是目前律师队伍中的生力军。这部分律师大都是在92年南

巡讲话以后步入律师行业，抓住了国家经济大发展对律师需

求急速澎张的契机。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直



接下载。详细请访问 www.100test.com 


